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Effi ciency of applying resistance 
inducers in combating peach leaf curl
Целью исследований является определение роли препаратов элиситорного действия (альбита, 
иммуноцитофита, экогеля) в повышении устойчивости персика к Taphrina deformans. 
Степень поражения персика курчавостью оценивали в контроле, при хозяйственной 
обработке однократно деланом и двукратно скором, в опытных вариантах с использованием 
иммуностимуляторов в баковых смесях с половинными нормами расхода фунгицидов. После 
проведения обработок в листьях растений определяли содержание салициловой кислоты, 
активность каталазы и общей пероксидазы. Биологическая эффективность всех смесей 
иммуноиндукторов с фунгицидами превосходила показатели хозяйственных обработок. 
Наилучшие результаты получены в опытных вариантах с использованием экогеля и альбита. 
Применение экогеля с половинными дозировками скора в 1,9 раза превышало уровень 
биологической эффективности по сравнению с фунгицидом в чистом виде. Существенные 
результаты достигнуты при использовании альбита с деланом (биологическая эффективность 
70,0 %). При хозяйственной обработке значение этого показателя составляло 40 %. Обработка 
персика иммуноиндукторами совместно с деланом достоверно (p<0,05) повышала содержание 
салициловой кислоты в листьях по сравнению с контролем. Высокий уровень каталазной и 
общей пероксидазной активности относительно контроля наблюдался в листьях персика без 
признаков поражения курчавостью в результате обработок баковыми смесями фунгицидов 
с альбитом, иммуноцитофитом и экогелем. Наименьшее значение активности каталазы и 
общей пероксидазы фиксировалось при 100 % степени поражения листьев. Использование 
иммуноиндукторов в системах защиты персика повышало его устойчивость к курчавости при 
снижении нормы расхода фунгицидов в два раза.

Ключевые слова: элиситоры, иммуноиндукторы, фитопатагены, каталаза, пероксидаза, 
салициловая кислота.
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В результате изучения патогенеза основ-
ных заболеваний плодовых культур 

установлены закономерности формирования 
ответной реакции организма растений на воз-
действие фитопатогенов, заключающиеся в 
перестройке метаболических процессов, на-
правленных на повышение устойчивости к 
биотическому стрессу [1, 2]. На основании вы-
явленных биохимических регуляторных про-
цессов неспецифического индуцированного 
иммунитета разрабатываются новые методы 
защиты растений с использованием препаратов 
элиситорного действия [3-6]. Установлено, что 
они способны активизировать защитные ме-
ханизмы растений, характерные для биологи-
чески индуцированной устойчивости. Основ-
ным из них является увеличение содержания 
салициловой кислоты в тканях растений, что 
приводит к активизации генов приобретенной 
устойчивости [7, 8]. Определяющую роль в 
системе защитных реакций играют фермен-
ты – каталаза и пероксидаза [9, 10]. Возраста-
ние антиокислительного потенциала позволя-
ет растениям противостоять окислительному 
стрессу, являющемуся неотъемлемой частью 
инфекционного процесса [11, 12]. Исполь-
зование препаратов элиситорного действия 
крайне актуально в системах защиты персика 
вследствие высокой восприимчивости к Taph-
rina deformans (Berk.) Tul. в условиях влажных 

субтропиков России [6]. Решение этой пробле-
мы улучшит экологическое состояние садовых 
агроценозов вследствие снижения наблюдае-
мой в настоящее время высокой пестицидной 
нагрузки [13-15].

Целью данных исследований является опре-
деление целесообразности использования пре-
паратов элиситорного действия (альбита, им-
муноцитофита, экогеля) для повышения устой-
чивости персика к T. deformans.

Материалы и методы 
исследований

Экспериментальные исследования проводи-
ли в 2014-2015 гг. в насаждениях персика (сорт 
`Redhaven`) на опытных участках ФГБНУ 
ВНИИЦиСК. Фоновая обработка культуры 
осуществлялась 3 % бордоской смесью в фазу 
набухания почек (в 2014 г. в третьей декаде фев-
раля, в 2015 г. в первой декаде марта). Опыт зак-
ладывали (4 варианта по 3 повторности) через 
30-40 суток после фоновой обработки. Схема 
эксперимента включала следующие варианты:

1. Контроль (без обработки).
2. Хозяйственная обработка (делан 0,7 кг/га – 

первая обработка; скор 0,2 л/га – вторая и третья 
обработки).

3. Альбит 250 мл/га с деланом 0,35 кг/га – 
первая обработка; альбит 250 мл/га со скором 
0,1 л/га – вторая и третья обработки.

The study aims to determine the role of preparations having eliciting effect (albit, immunocitofi te, 
ecogel) in enhancing peach resistance to Taphrina deformans. The damage degree of peach leaf curl 
was evaluated in control during single processing with delan and twice processing with score; in 
experimental options it was evaluated with immunostimulators in tank mixtures with half consumption 
norms of fungicides. After the treatments, we determined the content of salicylic acid, as well as the 
activity of catalase and total peroxidase in plant leaves. Biological effi cacy of all immunoinducers 
mixtures with fungicides exceeded the indicators of economic treatments. The best results were obtained 
in the experimental options with ecogel and albit. Applying ecogel with half-doses of score, we exceeded 
the level of biological effi ciency in 1,9 times compared with the fungicide in its purest form. Signifi cant 
results were achieved using albit with delan (biological effi ciency 70,0 %). This indicator made up 
40 % within the economic treatment. Treatment with immunoinducers together with delan signifi cantly 
(p<0,05) increased the content of salicylic acid in leaves compared with the control. High level of 
catalase and total peroxidase activity relative to control was observed in peach leaves without any curl 
signs as a result of treatments with tank mixtures of fungicides with albit, immunocitofi te and ecogel. 
The lowest value of catalase activity and total peroxidase was recorded within 100 % degree of leaves 
damage. Applying immunoinducers in peach protection system increased its resistance to curl when 
fungicides consumption rate was reduced twice.

Key words: elicitors, immunoinducers, phytopathogens, catalase, peroxidase, salicylic acid.
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